

# Para una cronología económica de Guinea Ecuatorial

JAVIER MORILLAS

1831. Exploraciones científico-comerciales de Marcelino Andrés y (en 1836) de Morós Morellón.

1842. Juan Lerena, nombrado Comisario Real Plenipotenciario, plantea varios proyectos de desenvolvimiento económico.

1845. Expedición de Nicolás de Monterola tras la que los comerciantes de la Compañía de Barcelona, Montagut y Vidal y Rivas instalan varias factorías intercambiando marfil, cocos, caucho y palmiste. También lo harán los menorquines Baltasar Simón y Francisco Vicente, adelantados de un empresariado incipiente, y de la dinamización económica del país.

1858. Establecimiento de 128 colonos levantinos. Se crea el Impuesto sobre las importaciones y exportaciones y Censo de las concesiones explotadas en el territorio. Se crean explotaciones de tabaco y caña de azúcar.

1859. En desarrollo el establecimiento de afrocubanos emancipados. José de la Gándara sucede a Carlos Chacón como Gobernador General regularizándose las explotaciones geográfico-comerciales.

1866. Nuevo impulso oficial al cultivo de tabaco en la misión de Banapa (Granja Matilda).

1878. Medalla de Oro para el tabaco cultivado en Fernando Poo en la Exposición de Amsterdam.

1880. Se crean los «Consejos de Vecinos». Decreto que establece como fuentes de ingreso los Beneficios de la venta de tierras, los arbitrios municipales y los impuestos sobre navegación de buques, y carga y descarga de mercancías.

1882. Llegan los Claretianos, en sustitución de los Jesuitas. Impulso de la pequeña actividad económica y educacional.

1884. Emilio Bonelli traza el primer Mapa de la región que es publicado por D'Almonte.

1887. E. Bonelli instala una factoría en Elobey Chico.

1892. Instalación en Basilé de la expedición de colonos valencianos procedentes de Argel.

1893. Primer teléfono entre Santa Isabel y Basilé. Se establece Victoriano Calatayud Roig, pionero del nuevo empresariado. Se levanta el edificio destinado a Sanatorio en Basilé.

1901. Se crea la Curaduría Colonial.

1904. Real Decreto de 11 de junio de reglamentación jurídica sobre la propiedad. Fernando Poo eleva su rango a Vicaría Apostólica siendo nombrado Obispo el claretiano Armengol Coll.

1905. Convenio hispano-liberiano para la contrata de braceros.

1912. Se inaugura el servicio radiotelegráfico España-Guinea Ecuatorial.

1920. Empieza a generalizarse la construcción de aserraderos de madera, instalándose las primeras factorías en el interior del continente y constituyéndose en cada poblado destacamentos de 15-20 guardias coloniales.

1928. Estatuto del Patronato de Indígenas, aplazado desde 1904.

1932. Deportados a Annobón 121 sindicalistas barceloneses.

1934. Decreto que autoriza a la Inspección General de Colonias a dar instrucciones para resolver problemas con la concesión de terrenos.

1935. Gobierno del Ingeniero de Caminos Luis Sánchez Guerra, con el que se inician las obras del Puerto de Bata, se crea un Servicio de Vigilancia Forestal para reprimir talas abusivas y se programa un sistema racionalizado de repoblación forestal.

1936. El Censo ofrece un saldo de 157.881 nativos.

1940. Fuerte impulso al movimiento cooperativista.

1944. Decreto que regula los derechos civiles de los nativos «emancipados» y «no emancipados».

1947. Proyecto de instalación en San Jorge de «Radio Atlanta» de la Compañía de Radiodifusión Intercontinental para emitir a América, Europa y África.

1948. Leyes de concesión de las 4 hectáreas y de las 20 hectáreas. Ley de concesión de explotaciones forestales a unidades familiares afincadas en el país con obligación de ocuparse de la repoblación de las zonas asignadas.

1951. Creación de la Agencia Hispano-Inglesa de Empleo para la contrata de braceros.

1954. Se establece la primera fábrica de Abacá en Fernando Poo.

1955. Se crean la Escuela de Capacitación Agraria de Bata y la de Artes y Oficios de Santa Isabel.

1959. G.E. produce el 2,15 por ciento del cacao mundial. Se crea en el exilio de la Unión General de Trabajadores (U.G.T.) de G.E.

1960. Máxima histórica en la producción de café (9.428 toneladas) y de bananas (en 1960-61). Elecciones para Ayuntamientos, Juntas Vecinales y Diputaciones.

1962. Máximo histórico de cabezas de ganado existentes (237.984) y máximo de rendimientos por cabeza.

1962. Máximo histórico en la producción de aceite de palma (5.400 toneladas), de palmiste (3.190 ton) y de fibra de abacá (870 ton).

1964. Comienza el régimen de Autonomía presidido por Bonifacio Ondó.

1966. Máximo histórico en la producción de madera (375.645 ton).

1967. Máximo de ganado caprino (17.568 cabezas) y porcino (8.731). Máximo de rendimientos de carne por res sacrificada (156,1 kg).

1968. Máximo histórico en la producción de cacao (39.161 ton) y en capturas de pesca (5.600 ton). Id. en consumo de pescado (20,9 kg por persona). Segundo máximo histórico en la producción de café (8.522,6 ton) y de madera (360.985 ton). Censo de 290.000 nativos. Inauguración de la «Televisión de Guinea Ecuatorial». Referendum de Independencia y aprobación de una Constitución de consenso. Máxima expansión del sector turístico.

1969. El 12 de octubre se inaugura el «Banco Central de la República de Guinea Ecuatorial» y se pone en circulación la Pesetas guineana. España patrocina el ingreso

en el F.M.I. Máximo histórico de exportación industrial de derivados del cacao (16 millones de Pesetas guineanas).

1970. Francisco Macías deroga la Constitución democrática.

1971. Acuerdos de Cooperación con Cuba y de asistencia técnica con España.

1972. Acuerdo pesquero con la U.R.S.S. Cesiones territoriales a Gabón. La Peseta guineana sustituida.

1973. Se aprueba por Ley el último Presupuesto General del Estado, que lo será para 1974.

1974. Reservas Netas Internacionales de 30,2 millones de dólares.

1976. Sale de G.E. el último funcionario de la Organización Mundial de la Salud.

1979. Producciones de café y cacao: 150.000 y 5.408 toneladas respectivamente. Teodoro Obiang acaba con la dictadura de Macías.

1980. Ley de Inversión del capital extranjero. Programa económico de Estabilización de G.E. acordado con el F.M.I. Plan de recuperación de 5.500 Ha de cacao parcialmente financiado por el B.A.D. con 8 millones de dólares; precios mínimos de garantía para el café y el cacao.

1981. Empieza a vencer la Deuda con China Popular (20,4 millones de dólares).

1982. Declarado «Año del Trabajo» por el Presidente Obiang ante «la falta de integración masiva del pueblo ecuatoguineano en el Programa de reconstrucción nacional». Conferencias de Países donantes.

1983. Préstamo del BADEA de 4,5 millones de dólares. La Sociedad General de Vigilancia de Ginebra, supervisora del negocio exterior. Incorporación en diciembre a la UDEAC y adhesión al EDEAC.

1984. Traspaso de competencias y de autonomía financiera al Tesoro francés. Hispanoil encuentra gas y concentrados de petróleo. Acuerdos de Cooperación Técnica, científica y cultural con Francia. Acuerdo de Pesca con la CEE. Primer Congreso Internacional Hispano-Africano.

1985. Proyectos de desarrollo de centros turísticos de atracción internacional. Nuevos créditos del FMI y reescalonamiento de la deuda ante el Club de París. Empieza a circular el Franco CFA. Elf Equitania en posición de dominio del potencial petrolífero del país.

1986. Se reúne en Bata la Conferencia anual de la UDEAC.

1987. Las autoridades económicas ecuatoguineanas reticentes ante el «Plan Gambia», aireado por la prensa, de absorción de G.E. por Gabón, supuestamente alentado desde París. Crédito del BIRD. Inversiones sudafricanas.

1988. Negociaciones sobre posibles almacenamientos industriales en Annobón.

1989. Elecciones generales y negociación de diferentes nuevos Acuerdos de Cooperación con terceros países.

